

# El Autonomista

Diario Republicano  
de Avisos y Noticias  
(Franqueo concertado)

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle del Peligro, núm. 1

## CANDIDATURA REPUBLICANA DE DIPUTADOS A CORTES

### Distrito de Gerona

**Eduardo Fernández del Pozo y del Río**  
Abogado y Publicista

### Distrito de La Bisbal

**Salvador Albert y Pey**  
Publicista

### Distrito de Torroella de Montgrí

**Alberto de Quintana y de León**  
Abogado y Publicista

### Distrito de Figueras

**Joaquín Salvatella y Gibert**  
Abogado

### Distrito de Puigcerdá

**Juan Dagas y Puigbó**  
Abogado y Propietario

### Distrito de Santa Coloma de Farnés

**José Ullé y Altemir**  
Abogado y publicista

### Distrito de Vilademuls

**Damián Cardoner y Viñas**  
Comerciante y Propietario

## Camino de la Victoria

Por fin, después de tan largos años que este distrito no había logrado un triunfo netamente republicano, la satisfacción se viene reflejando en los queridos amigos de Gerona por el triunfo sin precedentes que se les avecina.

El ilustre juriconsulto D. Eduardo Fernández del Pozo, ha logrado despertar el espíritu republicano de la comarca. Los radicales, con entusiasmo ejemplar, se han sumado a este resurgimiento republicano que ha iniciado nuestro entrañable jefe don Alejandro Lerroux.

El gobernador de la provincia señor Carballido, está haciendo mangas y capirotos con el cuerpo electoral.

Es perder el tiempo lo que este poncio se propone; no logrará burlar la voluntad electoral de la coalición radical-nacionalista; ésta se ha impuesto y ha de triunfar. El gobernador, para desorientar el movimiento de orientación republicana, ha hecho volar la noticia de que, para triunfar el encasillado señor Ciurana, cuenta con el apoyo de un núcleo de republicanos radicales. Esta afirmación es una infamia indecorosa. Los radicales atentos a la disciplina del partido, sabrán como un solo hombre cumplir con su deber, y *El Progreso* niega en absoluto tamaña iniquidad. Somos nosotros, precisamente, los que con el ejemplo afianzamos la coalición de izquierdas catalanas, para destruir a los enemigos de Cataluña y de España que en el encasillado del gobierno tienen su representación.

El acto que se celebró el domingo en Bescanó, prueba la disciplina y corrección del ejército triunfador de los republicanos de Gerona.

No desmayen nuestros amigos, que *El Progreso* en toda ocasión tiene sus honradas columnas para la defensa de la legalidad republicana.

Aluchar juntos, formando columna de honor, que el día 8 de marzo la candidatura de Fernández del Pozo, nuestro entrañable amigo, saldrá triunfante de las urnas, afirmando la conciencia republicana de la inmortal Gerona.

Durany y Bellera

De *El Progreso*.

## GERONA

Pocas ciudades presentan como la de Gerona un doble carácter, tan marcado, de vetustez y de modernidad. Conviven en ella dos

ciudades perfectamente caracterizadas: la del pasado, que recuerda invasiones, sitios, guerras entre hermanos, matanzas de judíos, concilios famosos, silenciosa vida monacal; y la de nuestros días, que aún no hace dos décadas comenzó a romper con cierta timidez el cerco de sus fuertes murallas, y que hoy, al fin, casi completamente libre de ellas, como si sus pulmones se dilataran, se extiende en el llano, levantando fábricas y centros educativos.

¿Son antinómicas las dos ciudades? ¿Ha de romper el presente de un modo absoluto con el pasado? En futuros días, acaso no tan lejanos como creemos, ¿quedará a un lado del río que la atraviesa, una ciudad casi legendaria, de muerte y de silencio, y al otro lado una ciudad activa, fecunda, laboriosa, palpitante? Los templos augustos, las ruinas evocadoras, la antigua Universidad, los edificios militares, los conventos que se levantan bajo la sombra de la Catedral, ¿serán olvidados por la ciudad nueva, que construirá otros templos, otros casales de estudio y de trabajo, hogares nuevos para las ideas nuevas? ¿Es condición necesaria de progreso este divorcio? En absoluto, no. La ciudad que nace no olvidará a la ciudad agonizante. Lo que sea digno de conservarse quedará en pie, mientras no sea un obstáculo para el desenvolvimiento de las fuerzas ciudadanas. Los templos que el hombre, impulsado por un afán de infinito, construyó maravillosamente, continuarán siendo admirados y no faltarán manos piadosas y sabias para impedir su total ruina. Pero los barrios miserables, las casas lazarentas, las habitaciones donde jamás penetra el sol, las viviendas de hambrientos y de tuberculosos, todo lo que está acusando a nuestra sociedad que deja abandonados a los humildes, serán demolidas, por humanidad y en evitación de que contagien a la ciudad joven.

Pero ¡cuán lentamente se va a la transformación soñada! Los gerundenses permanecen obedientes al mandato de los muertos. Les falta valor, carecen de audacia. Son conformistas; son conservadores: transigen con la injusticia, la miseria y el mal. Poseen laureles conquistados épicamente por sus abuelos, y se contentan con esos laureles, sin aspirar a poner el sello de su espíritu en nuevas empresas.

Se les ha hablado demasiado de su pretérita grandeza, y su alma se ha adormecido. Ya lo tienen todo: la gloria, la inmortalidad. ¿Qué más podrían esperar? ¡Ah! ¡Pudieran cerrar el libro de su historia ilustre, de sus brillantes tradiciones, y empezar una nueva historia.

Es preciso inquietar esos espíritus; señalarles nuevas rutas, convertirlos en combatientes. Nosotros quisiéramos que ellos mismos se desprendieran y se pusieran en marcha; pero acaso sea inevitable que el impulso venga de fuera, que otros hombres más energicos y más disciplinados vengan a explotar nuestras riquezas. Es la invasión de los modernos tiempos que fatalmente sufren los pueblos incapaces de gobierno propio.

Los que vivimos en la ciudad provinciana apenas nos damos cuenta de sus progresos; pero el que durante muchos años no la ha visitado, se percata fácilmente de ellos. La demolición de las murallas fué la primera señal de avance. Y cuenta que esas murallas recordaban las pasadas gestas; aquí y allá mostraban sus anchas heridas; las granadas enemigas, según los historiadores al uso, abrieron brechas en ellas, pero no en el corazón de sus defensores; eran, por lo tanto, vestigios gloriosos. Sin embargo, su demolición se impuso, sin que la ciudad temiera profanarlas con la piqueta. De la misma manera hay que proceder con muchas tradiciones, aunque sean muy poéticas y muy veneradas, si solo sirven para mantenernos en la inercia. Esto no significa que no puedan armonizarse diversos ideales e intereses. Cuanto más se difunda la cultura, más factible será la renovación sin lastimar creencias respetables cuando son sinceramente profesadas, sin sobresaltos violentos, sin la fiebre que invade los organismos enfermos.

Gerona debería aspirar a ser algo más que un conjunto de centros burocráticos que sólo pueden transmitir a la ciudad una vida aparente y artificial. Estos organismos desaparecerán un día, cuando no respondan a nuevas necesidades. Hay que tener en cuenta que sólo perdura el esfuerzo del trabajo, sin el cual no es posible fundar nada estable. Si existiera espíritu de iniciativa, si no se aspirara a la riqueza para vivir plácidamente con el producto de las rentas, si se edificaran fábricas y estuvieran al frente de ellas hombres que hubiesen viajado, no tendría que implorarse de los poderes públicos el establecimiento de un nuevo cuartel o la permanencia de unas ofi-

cinas que deban cesar por inútiles. Y esto Gerona podría hacerlo, por las condiciones de su suelo, por ser la capitalidad de una provincia hermosa y opulenta, por los importantes mercados que en ella semanalmente se celebran, por las bellezas arquitectónicas y artísticas que encierra, que son valiosos elementos para atraer al viajero. Todo concurre a que Gerona progrese y se modernice, pero se opone a ello la pereza, la abulia, el misoneísmo, la incapacidad para resistir al mandato de los muertos.

Algunos síntomas de renovación se observan, y son parte a mantener, a pesar de todo, alguna esperanza de renovación. Hace pocos años las escuelas públicas estaban instaladas en viviendas infames: hoy funcionan en un Grupo Escolar magnífico, como pocas ciudades españolas pueden ostentarlo. Se han abierto nuevos piseos. Se ha levantado un gran edificio para mercado de ganados. Se ha inaugurado la estación del ferrocarril de Olot. Se trabaja activamente en la construcción de los talleres de la Compañía de Madrid Z. A. Y dentro de un quinquenio se construirán varios edificios civiles: la Casa de Correos y Telégrafos, el edificio de Obras públicas, las Escuelas Normales Superiores de Maestros y de Maestras que acaban de crearse, el palacio de la Diputación, etc.

El gobierno de Mancomunidades ha de acrecer sin duda alguna este progreso. Algunos opinan lo contrario. Temen la absorción de Barcelona. Yo creo que estos desconfían de las propias fuerzas.

El temor a las Mancomunidades—sea dicho con todo respeto a los que no participan de este criterio—es una confesión de impotencia, de la incapacidad para el gobierno de sí propio. Para Gerona el régimen de Mancomunidades ha de ser un estímulo. ¡Ojalá podamos comprobarlo pronto! Claro es que esto por sí sólo tampoco sería suficiente si no se modifica el carácter por medio de la educación.

Carlos Rahola.

## DE ELECCIONES

Del candidato de la coalición de las izquierdas señor Salvatella, recibimos el siguiente telegrama:

«Contestando a requerimientos de *La Veu de Catalunya*, deseo publicar estas declaraciones:

Después de tanto figurar mi firma en el Manifiesto de la coalición, nadie puede dudar que he aceptado sus consecuencias. Mucho antes del pacto de la Lliga de acuerdo con los monár-

quicos caciquistas, buscaba un candidato para Figueras. Nunca se me ha ocurrido que las fuerzas de la Lliga no deben luchar contra mí; lo que sostengo, es que aquí no existen tales fuerzas y por tanto que la Lliga preste su nombre, realizando un acto de hostilidad contra los republicanos, a los caciques.

Mi supuesta promesa de combatir el pacto después de las elecciones es una falsedad, no pudiéndose citar una sola persona que lo haya oído, y, por el contrario; afirmo que los nacionalistas ampurdaneses, cuya falta de entusiasmo por el pacto no hay por qué negar, están dispuestos a luchar contando con el mismo, y por conocer mejor que nadie lo hecho aquí por la Lliga, comparto mi opinión de que hay que combatir como principales enemigos a quienes han querido aprovechar nuestro amor a Cataluña, para aumentar su fuerza política y anular el republicanismo para salvar el cual, sin olvidar mis deberes de nacionalista catalán, estoy dispuesto a ofrecer mi colaboración a todos los republicanos».

El órgano de los carlistas intenta atraer a su causa a los que visten el honroso uniforme de soldados de la patria, y presenta al intento, como antimilitarista, a nuestro ilustre Candidato señor Fernández del Pozo.

Este recurso es tan burdo que no merece siquiera los honores de una réplica, y ello además sería inútil para los carlistas que, enloquecidos por la tremenda derrota que van a sufrir, no vacilan en falsear la verdad.

Su proceder es impropio de caballeros. Si nosotros calificamos de idiota a don Dalmacio, es porque sus imbecilidades han regocijado a media España; si llamamos asesinos a los carlistas, es porque sus crímenes son evidentes, es porque un infinito rosario de cruces lo pregona a lo largo de los caminos.

Por lo demás, es inútil que los carlistas intenten hacer propaganda en los cuarteles: los soldados sabrán cumplir siempre con su deber y servirán a la patria. No necesitan consejos interesados.

La sola idea de dar sus sufragios a los que en la pasada guerra civil asesinaron impiamente a sus antecesores, leales a la nación y a la libertad, les haría enrojecer de vergüenza.

Peca de cándido el señor Gobernador si se figura que los procedimientos que está poniendo en práctica darán algún resultado favorable a la candidatura del fracasado señor Ciurana.

Cataluña no es un pueblo muerto; Cataluña es generosa cuando se trata de dar su sangre por la justicia; Cataluña da normas republicanas a toda España. No pertenece a la categoría de esos pueblos abúlicos que, sin bríos para romper sus cadenas, se pa-

san el tiempo contemplándolas melancólicamente.

Piense el señor Gobernador y los que lo rodean, que la paciencia se acaba, y que a veces personajes opacos, sin relieve alguno, y hechos en apariencia insignificantes originan la pleamar en las multitudes y las levantan contra los conculcadores de la ley para restablecer violentamente el imperio del derecho.

Sabemos que más de un Alcalde ha debido recordar, por la noble energía de sus palabras y de su continente, la inmortal figura de Pedro Crespo, ante ciertas recomendaciones y requerimientos del señor Gobernador.

Se nos asegura que en el despacho del Gobierno civil ha sido invocado, por uno de esos Alcaldes dignos, el respeto de la ley y a la justicia.

Legendarios parecían ya los tiempos en que, en nuestra Cataluña, eran los humildes los de abajo quienes se encaraban con los representantes del poder central para recordarles sus obligaciones.

Los nombres de quienes así entienden sus deberes de ciudadanía merecen ser recordados, porque ellos han sabido ser verdaderamente los mandatarios de las municipalidades.

Ayer nuestro Candidato señor Fernández del Pozo visitó la floreciente villa de Caldas de Malavella, siendo recibido con la simpatía que su persona, por lo que vale y por las ideas que encarna, despierta en todas partes.

La visita tenía que ser rápida, no pudiendo celebrarse un mitin que los honrados republicanos de Caldas querían improvisar, para oír la palabra del señor Fernández del Pozo.

Defiriendo a deseos que, para nuestro Candidato, tienen fuerza de mandatos, se celebró en Caldas, uno de estos días—ya lo anunciaremos—un importante acto de propaganda política.

Difícil era levantar el espíritu cívico en el distrito de Puigcerdá. Un cacique de los de nuevo cuño—el señor Bertrand—había prostituido en muchos pueblos el cuerpo electoral; que así construyen pueblos, así laboran por la causa de Cataluña, los hombres de la «Lliga».

A menudo se consume la ruina de los pueblos porque no hay hombres de conciencia recta que se apresten a impedirlo. Tal era el caso de Puigcerdá. Se toleraban todas las arbitrariedades cometidas por Bertrand o por sus agentes o protegidos; la coherencia se generalizaba; los que más obligados estaban a hablar alto, a acusar, callaban. Pero ha surgido un hombre—el meritísimo letrado señor Dagas—que ha osado ponerse al frente del señor Bertrand, y las energías latentes de aquel pueblo, que escribieron paginas imperecederas en defensa de

la libertad, se traducen en actos de entusiasta adhesión a quien en los presentes momentos representa la pureza del sufragio y el respeto a la conciencia ciudadana.

Nadie duda, ante ese espectáculo, ante el éxito de la campaña emprendida por el benemérito hijo de Puigcerdá señor Dagas, en unión de otros patricios encanecidos en esas luchas, que esta vez obtendrán la victoria los que no apelan a la coacción, los que no envilecen el fundamental derecho del sufragio, y que, consiguientemente, será Diputado el Candidato republicano, que vá, mediante la pacífica propaganda democrática y la violencia justificada, si ello es preciso, a contrarrestar el poder del dinero, única arma de que dispone el señor Bertrand, pues no ha sabido realizar una obra ni contraer méritos que hicieran innecesario su uso en la contienda electoral.

Se ha celebrado el anunciado mitin republicano en Amer. El entusiasmo ha superado a los mejores de otros. Aquella villa permanece fiel a los principios republicanos. Odió como siempre a los carlistas. No quiere pacto alguno con los monárquicos. Mañana reseñaremos el acto político allí por nuestros correligionarios realizado.

En los últimos mitines republicanos celebrados en esta provincia, figuraban en el auditorio muchas mujeres. Algunas de ellas tienen a sus hijos o sus hermanos en la guerra de Africa.

Nuestros oradores, con noble y alto optimismo, les han dicho: «La Monarquía os ha robado vuestros hijos; la República los reintegrará a vuestros hogares». Eso ha sido dicho, no buscando fácilmente un efecto oratorio, sino por convicción sincera, porque la falange de diputados republicanos que irá al congreso, impondrá la paz.

Aquellas santas mujeres lloraban como mujeres de la Biblia. Sus corazones serán mañana santuarios de la República. Y sus hijos—si es precisa la lucha cruenta, porque la monarquía se derrumba por sí sola—lucharán a nuestro lado, por una finalidad concreta: por la libertad de España y por su grandeza futura.

El pasado martes se celebró en Vergas un mitin de propaganda electoral para la candidatura de nuestro querido amigo don Alberto de Quintana. A oír la palabra del joven candidato se reunió un público numerosísimo, que invadió el local donde se celebró el mitin aplaudiendo con entusiasmo a los oradores. Hablaron los señores Forment, Quintana (D. Pompeyo), el candidato y el Alcalde de Verges Sr. Cambó que ocupó la presidencia del acto. Fue muy elogiada la actitud del señor Cambó que, a pesar de no compartir los ideales republicanos del señor Quintana, supo dar gallarda muestra de que los ampurdaneses anteponen a toda otra idea el amor a la autonomía que tan legítimamente encarna

el señor Quintana. El acto se celebró en medio de gran entusiasmo y la impresión general de aquella comarca es que el candidato republicano alcanzará una inmensa victoria sobre sus adversarios.

Es tal el miedo que sienten los señores Peyra y Muñoz ante la terrible derrota que se les avecina que apelan a toda clase de procedimientos para sembrar la desconfianza entre los amigos del señor Quintana. Uno de los procedimientos que más emplean es el de decir que el señor Quintana se retirará de la lucha antes del día 8 de Marzo. Los que tales cosas propalan deben tener un triste concepto de su propia dignidad cuando semejantes patrañas imaginan. El candidato republicano no ha pensado ni un sólo momento en abandonar la gloriosa bandera que ha puesto en sus manos el partido a que pertenece y ha estado siempre dispuesto a ir a la lucha pase lo que pase y resulte lo que resulte. Los que otra cosa crean se llevarán un desengaño porque no es el señor Quintana hombre que se deje convencer, sean cuales fueren las razones que se pongan en juego para lograrlo. Así pues ya lo saben nuestros amigos: el señor Quintana no ha pensado nunca en retirarse y está, por el contrario, dispuesto a llegar al final de esta lucha que reserva para su candidatura la más brillante de las victorias.

Han llegado hasta nosotros rumores de que se prepara un inocente ardid electoral para poder impugnar el acta de Torroella de Montgrí. Según parece nuestros adversarios recorrerán el día de las elecciones algunos pueblos ofreciendo en nombre del señor Quintana sumas de dinero a cambio de votos, para poder de este modo acusar al candidato republicano o a sus pretendidos agentes de infracciones de la Ley Electoral. La cosa es de lo más inocente que pueda imaginarse pues ya saben nuestros amigos que el señor Quintana ha dicho y repetido en sus discursos que se consideraría deshonorado si alcanzara el triunfo a cambio de la compra de solo un voto, así pues, ya saben los electores de Torroella, que el candidato republicano no autoriza ni consiente que en su nombre se ofrezca remuneración de ningún género a los electores: el señor Quintana aspira a representar el distrito pero no a comprarlo.

Como a nosotros llegan noticias por distintos conductos, se nos ha dicho que el candidato robertista señor Peyra, haría manifestaciones parecidas a las del señor Quintana de quien parece que vá a remolque en todas las iniciativas electorales. Al señor Peyra ya le costará un poquito más librarse de estas sospechas porque representa una política que nunca se ha valido de otros resortes para llegar al Congreso.

Juanito Muñoz se dedica a escribir a las señoras pidiéndoles su apoyo. Es lástima que en esas cartas que tan amablemente le franquea el señor Administrador de correos no se incluya un retrato del nene, porque quizá explotando el físico, lograría más triunfos que con esas cartas sosas y anodinas que el bueno de Ayats le pone a la firma.

Señor Fiscal de la Audiencia: el señor don Juan Muñoz usa, para recomendar su candidatura, la estafeta de la Administración de Correos de Gerona que tiene carácter de sello oficial, infringiendo por tanto el número primero del artículo 68 de la Ley Electoral vigente. Tenemos comprobantes a disposición del ilustre representante de la Ley,

## CRONICA

Se ha constituido en esa de Gerona una agrupación artística la cual tiene por objeto recorrer las poblaciones más importantes de la provincia dando a conocer al público obras de los eminentes autores, Benavente, Quintero, Martínez, Sierra, Rusiñol y otros varios.

Constituyendo la dicha Agrupación, artistas de tan conocido talento como son los Sres. Zorrilla, Frigola, Mariné, así como también la simpática Sta. Pilar Biel, le auguramos un éxito completo y un triunfo artístico seguro.

Operaciones realizadas durante la última semana por la Sucursal en esta ciudad de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros.»

Cobros. . . . . 25 712'75 pesetas  
Pagos. . . . . 17.672 »  
Libretas nuevas 17

==MÁQUINAS PARA COSER==  
garantidas a 35 pesetas.

Reparaciones mecánicas.  
Princesa, 112, SALT.

## El Siglo XX

Son una página de oro para la industria del gas los perfeccionamientos y aplicaciones prácticas de que está siendo objeto actualmente dicha industria. No pertenecerá a la época moderna quien desconozca lo práctico, higiénico, cómodo y económico que resulta el disponer de una buena cocina u hornillo para guisar, un buen calentador automático de agua para cuarto de baños y duchas, una bañera con calentador, una buena estufa y todo lo que hace referencia a la calefacción en general, actualmente para este uso libre gas de toda clase de impuestos.

Novedades continuas en el alumbrado por incandescencia. Referencias; en las oficinas Fábrica de gas calle Industria, número 4.

Imprenta-EL AUTONOMISTA-Gerona

LECHE CONDENSADA

MARCA

LA LECHERA

única legítima de Cham-Suiza



Marca de fábrica

Acreditada y apreciada en el mundo entero por su óptima calidad siempre igual, su notable digestibilidad y conservación ilimitada.

Garantizada tener toda su riqueza natural de crema. El mejor alimento para niños y adultos.

Cuidado con imitaciones y leches desnatadas

MUCHO OJO de criar niños con leches de calidad inferior.

Exijese siempre la verdadera Marca **La Lechera**

La misma casa también prepara Leche condensada sin azúcar marca «La Lechera Superb» la mejor en el mercado.

Rechazar otras marcas

Máquinas para coser y bordar

“WERTHEIM RÁPIDA”

ÚLTIMA NOVEDAD. Muebles Cantos Redondos. Patente de la casa

WERTHEIM

ELEGANCIA. SOLIDEZ. Comodidad para apoyar los brazos. Enseñanza de Bordar GRATIS. Venta de agujas y piezas para toda clase de

MAQUINAS

== GRAN TALLER DE RAPARACIÓN ==

GERONA Rambla Libertad, 5 GERONA

# LA UNIVERSAL

## Gran Bazaer de Calzado e todas clases

Últimas novedades para la presente temporada

GERONA Rambla de la Libertad núm. 3. GERONA

**CASA VENTÓS**

# GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

## VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)  
 Establecimiento de primer orden. - Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre  
 DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo. Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partas

Administración: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona

# SOBRE-MONEDERO

Para circulación por correo de valores en metalico

Servicio postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899

El SOBRE-MONEDERO circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y Costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos, están obligados á admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El SOBRE-MONEDERO es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de monedas y en toda clase de fracciones.

Con el SOBRE-MONEDERO se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El SOBRE-MONEDERO tiene la GARANTIA DEL ESTADO que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El SOBRE-MONEDERO se vende en los estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc. al precio de **25 céntimos.** Los pedidos de los estancieros se harán á las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las Oficinas de la Sociedad del Sobre-Monedero. Se abona un buen premio de venta.

Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes

OFICINAS: Serrano 16.- MADRID



# HERNIADOS

(TRENCA TS)

No dejéis de visitar la sección de ORTOPEDIA de la

## CRUZ ROJA

y hallaréis el Braguero adecuado á vuestra hernia, evitándoos sufrimientos y molestias.

Plaza del Oli. GERONA

# FUMADORES

Si quereis conservar vuestra salud

:: pedid siempre ::

EL ACREDITADO

## PAPEL JORDÁ

Centro Comercial y Administrativo

— DE —

**José Gómez**

Comisiones, representaciones. — Compra-venta en comisión de cupones de todas clases. — Informes y referencias.

Ciudadanos, número 19.

GERONA

**Narciso Martí Trayter** Procurador de los Tribunales Colegiado

Asuntos judiciales, mercantiles y administrativos

ABN-TESTATOS ≡ COBRO DE CREDITOS  
 — ADMINISTRACIÓN DE FINCAS, ETC. —

DESPACHO: Figuerola, núm. 17 - 2.º

# CALISAY

Destilado con alcoholes de pure vino y compuesto exclusivamente de sustancias láudeas y aperitivas.

Es altamente digestivo y reconstituyente

Pídase en todos los cafés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor:

**D. Magín Mollfulleda**

ARENYS DE MAR-Barcelona

TALLER de BICICLETAS

— de —

## JOSE TURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50 ptas.  
 GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Mercaders 7. - Gerona